

## Palabras de la ministra Mayra Jiménez

Mesa redonda: Territorialización de las políticas de cuidados: desafíos y oportunidades

Miércoles 27 de marzo, 2024

- Francia, Ciudad de Burdeos, Sra. Céline PAPIN, Adjunta al alcalde
- República Dominicana, Sra. Mayra JIMENEZ, Ministra de la Mujer
- Chile, Sra. Luz VIDAL, Sub secretaria del Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género
- Argentina, Santa Fe, Sra. Victoria TEJEDA, Ministra de la igualdad y de desarrollo humano

Empleados en ese sector.

Presidente Macron, en la Amazonía.

Muy buenos días,

En República Dominicana, desde el gobierno, hemos reconocido la importancia del cuidado como un asunto público, y como una responsabilidad colectiva de primer orden en materia económica, social y de derechos. Por lo tanto, desde el 2020, se ha integrado el cuidado como una de las políticas más innovadoras para combatir la pobreza y la desigualdad e impulsar la reactivación económica de forma justa y dinámica.

Sabemos que una de las principales herramientas para enfrentar la pobreza monetaria es la generación de empleos de calidad. Pero las herramientas para impulsar el empleo de las mujeres no suelen ser las mismas que las de los hombres y una importante parte de estas diferencias tienen que ver con las labores de cuidado.

Por esta razón, el gobierno dominicano ha puesto en marcha la Política Nacional de Cuidados, bajo la premisa de que “Invirtiendo en cuidados, vamos a crear empleos y garantizar derechos.” Las estimaciones y simulaciones de impacto con las que contamos dan cuenta de que reducir

las brechas existentes de servicios de cuidado, tiene un potencial significativo para garantizar el derecho al cuidado e impulsar la meta prioritaria de creación de empleo digno, formal y suficiente, que tiene el Gobierno Dominicano.

Es importante señalar que el impulso a las políticas de cuidados, a las iniciativas y a las diferentes acciones que se enmarcan en el avance de sociedades que pongan en el centro el cuidado como un derecho y como un eje transformador de la economía; cuentan con importante marcos de referencia; como lo es

**DESTACAR:**

El Compromiso de Buenos Aires, “que hace un llamado a transitar hacia un nuevo estilo de desarrollo donde los cuidados son parte de los derechos humanos fundamentales para el bienestar de la población,

garantice los derechos de las personas que necesitan cuidados y de las personas que proporcionan dichos cuidados,

Visibilizando además los efectos multiplicadores de la economía del cuidado en términos de bienestar y como un sector que dinamiza la recuperación inclusiva y transformadora con igualdad y sostenibilidad.

la Alianza Global por los Cuidados, que hace un llamado a gobiernos, organismos internacionales, sociedad civil, al sector privado, y otros sectores, sobre la importancia de atender este tema.

El Pacto Birregional por los Cuidados: América Latina, el Caribe y la Unión Europea, que busca impulsar la cooperación en materia de políticas

públicas y sistemas integrales de cuidado entre los países de ambas regiones.

Estas iniciativas, constituyen un respaldo clave para los diferentes esfuerzos de nuestros países, porque visibilizan y colocan en la agenda pública la necesidad de los cuidados y por otra parte, por la contribución que hacen en el engranaje de alianzas para impulsar las políticas públicas en materia de cuidados.

En la República Dominicana hemos priorizado acciones que se enmarcan en 6 ejes estratégicos que incorpora nuestra política de cuidados para potenciar su eficacia:

1. El primero de ellos ha sido el modelo de gobernanza y gestión intersectorial; a través de la conformación de la Mesa Intersectorial de Cuidados, como un espacio clave para la toma de decisiones técnicas y políticas vinculadas a la agenda de cuidados.
2. A partir de esa lógica nacional, se han creado las Mesas Locales de cuidados, conformadas con representación local de las instituciones de la Mesa Intersectorial y con organizaciones de sociedad civil; cada Mesa ha elaborado sus Planes Locales de Cuidado, como instrumentos para adaptar y contextualizar en el territorio, la construcción colectiva de la estrategia, los cuales se encuentran actualmente en proceso de implementación, en dos territorios: uno en zona rural y otro en zona urbana, con el fin de probar el modelo en dos contextos diferentes.

3. Otro eje importante ha sido la formación; hemos formado más de mil personas en los programas de «Cuidado y atención a personas adultas mayores», y «Cuidado en la primera infancia», lo cual contribuye a profesionalizar las labores de cuidado, de cara a ofrecer servicios de mayor calidad según las necesidades de las poblaciones. Así mismo, contamos con un programa formativo de “Asistencia Personal a Personas con Discapacidad con demanda de apoyo”. El cual estará dando inicio en las próximas semanas, para continuar por este camino de formar personas especialistas.
  
4. Un cuarto eje ha sido la producción y gestión de información para el desarrollo de una política de cuidados, basada en evidencias y en la gestión por resultados; contamos con información actualizada sobre las necesidades de cuidado en las diferentes regiones del país, permitiendo así tener una perspectiva hacia la universalización de los cuidados.

También hemos diseñado una metodología para la estimación de la dependencia y la priorización de hogares con demandas de cuidados, de cara a la puesta en marcha de los servicios domiciliarios de cuidado. Y hemos fortalecido el instrumento de diagnóstico de la situación de vulnerabilidad y necesidades de atención de la población adulta mayor.

5. El quinto aspecto que hemos considerado ha sido el diseño y habilitación de la Red de Cuidadoras y Cuidadores (propiciar la participación de las mujeres en el negocio de los servicios, Micro, pequeñas y mediana empresas en el negocio de los cuidados, oportunidades de trabajo para personas especializadas en cuidados

para ese) para apoyo al empleo digno en cuidado y diversificación de los servicios; para esto, hemos conformado la primera Cooperativa de cuidados en el país, que brindará servicios de cuidado domiciliario a poblaciones en situación de pobreza y vulnerabilidad (de manera subsidiada por el Estado), además de ofertar estos servicios a personas con capacidad de pago. Y estamos desarrollando un modelo para que otras entidades puedan acceder a los procesos de formación y certificación en cuidados y ofrezca también estos servicios. De esta manera, se aumentan las oportunidades de empleo digno a las personas formadas y certificadas en cuidados.

6. Finalmente, el sexto eje es la estrategia de comunicación, la cual busca sensibilizar e informar sobre la política y la transformación cultural de los estereotipos que sostienen y perpetúan las desigualdades en relación con el trabajo de cuidados.

Como gobierno, nos complace mucho los avances tanto en la conceptualización, articulación e implementación de esta política, lo cual además se complementa con esfuerzos de políticas públicas que buscan fortalecer los servicios de cuidados ya existentes y garantizar mayor acceso a la población.

Estos esfuerzos nos permiten, ver algunos resultados, entre ellos compartir que:

- En el 2023 la tasa de pobreza monetaria en República Dominicana, alcanzó su cifra más baja en la historia, siendo la pobreza femenina la que más descendió, gracias a la mayor participación de mujeres en el mercado laboral. Además, la brecha de pobreza monetaria entre

hombres y mujeres se ha reducido a 1.6 puntos porcentuales recuperando las brechas prepandémicas.

- Así mismo, ha habido un aumento de un 61% en el número de niños y niñas escolarizadas de 0 a 5 años.
- También se duplicó el presupuesto para primera infancia, respecto a 2019.
- Además, la matrícula en los Centros de Atención Integral a la Primera Infancia, ha aumentado en un 67% entre los años 2019 y 2023.
- Y en materia de atención a personas adultas mayores, se ha triplicado el presupuesto en servicios institucionales; y se han puesto en funcionamiento 110 centros de día y asilos gestionados a través de la Sociedad Civil para personas adultas mayores.

Entendemos, que es importante seguir consolidando estos logros ya que las brechas históricas son enormes, pero tenemos la determinación de continuar impulsando cambios, entre ellos la priorización de la política de cuidados en las discusiones fiscales del país, porque sabemos que la valorización, el reconocimiento y la redistribución del trabajo de cuidados es fundamental para enfrentar las desigualdades, para acelerar la reducción de la pobreza en todas sus formas, y para garantizar economías y sociedades más justas, productivas y sostenibles.

FINALMENTE:

Los cuidados como parte del piso de protección social (Sencibilizar a legisladores.

Los mecanismos para el adelanto de la mujer son clave para los sistemas de cuidados con perspectiva de género.

La discusión con hacienda y los ministerios de economía para visibilizar como los cuidados generan empleos.

Las enfermedades mentales como parte de los cuidados.

Los cuidados como parte del piso de protección social

Muchas gracias.

BURDEUS, FRANCIA

JUVENTUD

CIUDAD ATRACTIVA

CELINE

Que capacitación estamos dando.

La regulación NO ES NEGOCIABLE

No es negociable

Capacitar y certificar:

Capacitación: temas de acoso y prevención a Violencia de género

Situaciones del entorno que muchas veces encuentran situaciones de violencia

Lugares de acogidas.